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CONSULTATION PUBLIQUE 

 

 
MUNICIPALITÉ :   Pabos Mills DOSSIER :   Q00500 

Dossier MTQ : 20-3172-7802B 
  
PROJET :  Reconstruction de la route 132 
    Secteur Newport/Pabos Mills 

RÉUNION NO :     S/O 

  

GENRE DE RÉUNION :   Consultation publique  

  

DATE DE LA RÉUNION :   13 janvier 2004 HEURE :   19 h 00 

  

ENDROIT :     

  

Présences :  50 résidants ainsi que 
 
 M. Jean-Louis Loranger, ing., directeur MTQ 
 M. Charles Blais, ing., chargé de projet MTQ 
 M. Claude Cyr, maire, Ville de Chandler 
 M. Réjean Chouinard, conseiller de quartier, Chandler 
 M. Philippe Berger, dir. environ. et urbanisme, Chandler 
 M. Claude Thivierge, T.Sc.A., GENIVAR 
 M. Sylvain Miville, ing., GENIVAR 
 
  

COPIES : Aux personnes présentes 
 
 et 
 

 

  

BUT DE LA RÉUNION :   Consultation publique 
 

COMPTE RENDU PRÉPARÉ PAR :    Claude Thivierge, T.Sc.A. 
 

 

 

 
 SI AUCUN COMMENTAIRE NE NOUS EST TRANSMIS DANS LES DIX JOURS SUIVANTS SON ÉMISSION, CE PROCÈS-VERBAL SERA CONSIDÉRÉ CONFORME. 
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ARTICLE 
NO 

RAPPORT ACTION PAR 

1.0 MOT DE BIENVENU  

 M. Claude Cyr, maire de Chandler, souhaite la bienvenue aux contribuables et présente 
les intervenants du ministère des Transports et de GENIVAR. 

 

   

2.0 PRÉSENTATION DU PROJET  

 Après distribution d’un document préparé par Monsieur Blais sur le déroulement de la 
rencontre, ce dernier complète l’information sur la description et la justification du projet 
et plus particulièrement sur les deux variantes A-1 et B-3 dans la partie centrale de Pabos 
Mills. 

 

 Monsieur Loranger complète la présentation du projet en expliquant le cheminement de 
l’étude d’impact environnementale requise pour ce projet ainsi que la vocation de la route 
132 qui doit, en plus de satisfaire les riverains de la route, considérer les autres utilisateurs 
de la route tels que les camions, touristes et autres résidants. 

 

 Monsieur Loranger complète l’information aux contribuables en discutant de tout le 
processus relié à l’expropriation tels que les acquisitions, les déplacements et les 
dommages. 

 

 En terminant la présentation, Monsieur Loranger mentionne que les contribuables 
peuvent poser toute question pertinente et que tout cas particulier pourra être discuté 
privément suite à la période de questions. 

 

   

3.0 PÉRIODE DE QUESTIONS/COMMENTAIRES  

 1. Monsieur Lantin - Dans l’éventualité où la route 132 dans la partie centre serait 
cédée, est-ce que le Ministère installerait un trottoir? 

 

 Monsieur Loranger mentionne que le trottoir représente un équipement municipal 
et que normalement les coûts sont assumés par la Ville; cependant, des 
négociations peuvent avoir lieu tant par le BAPE que par les résidants via la Ville 
pour installer un trottoir. 

 

   

 2. Monsieur Smith – Si le tracé proposé est dans le corridor actuel, y aura-t-il un 
trottoir pour assurer la sécurité des piétons? 

 

 Normalement, quand le Ministère exécute des travaux dans une emprise existante 
et qu’il y a un trottoir, ce dernier est reconstruit par le Ministère. 

 

   

 3. M. Daniel Morin – Est-ce qu’il y aura 2 études environnementales pour ce projet?  

 Non, il y aura une étude pour le projet global même si le projet était réalisé en 
deux parties. 

 

 4. M. Daniel Morin  

 Monsieur Morin mentionne que la route devrait être reconstruite dans le corridor 
actuel. 
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 5. Monsieur Smith demande le coût d’entretien au kilomètre pour les routes qui 
seraient cédées. 

 

 Les intervenants n’ont pas de réponse précise pour le secteur concerné; 
cependant, les coûts sont fonction des secteurs et du niveau d’entretien souhaité.  
D’une façon générale, pour le MTQ, les coûts d’entretien pour la période 
hivernale varient de 3 000 $ à 7 00 $ du kilomètre. 

 

 6. Monsieur Ayot – Pour la variante B-3 (contournement), est-ce que les travaux 
seront réalisés sur des lots publics ou privés? 

 

  Sur des lots privés.  

 7. Est-que la valeur des maisons va diminuer?  

 Bien que nous ne soyons pas des experts, nous ne croyons pas que la valeur des 
propriétés sera inférieure bien que ça puisse être relatif dans certains cas. 

 

 8. M. Jean-Luc Tremblay – Est-ce que l’intersection donnant accès à la base de 
plein-air et au Bourg de Pabok sera aménagée pour que tous les types de 
véhicules puissent y accéder? 

 

 Lors de l’élaboration des plans et devis définitifs, tous les types de véhicules 
utilisant la route seront considérés. 

 

 9. Monsieur Lantin  

 Le commentaire de Monsieur Lantin est à l’effet que le tracé dans la route 
actuelle (variante A-1) est meilleur. 

 

 10. Monsieur Cyr – Quel sera l’échéancier de réalisation des travaux?  

 Pour la construction de la route, 2 ans et pour l’étude environnementale, environ 3 
ans. 

 

  
 
 
     

 

 Claude Thivierge, T.Sc.A.  
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MUNICIPALITÉ :   Pabos Mills DOSSIER :   Q00500 

Dossier MTQ : 20-3172-7802B 
  
PROJET :  Reconstruction de la route 132 
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GENRE DE RÉUNION :   Consultation publique  

  

DATE DE LA RÉUNION :   12 janvier 2004 HEURE :   19 h 00 
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Présences :  50 résidants ainsi que 
 
 M. Jean-Louis Loranger, ing., directeur MTQ 
 M. Charles Blais, ing., chargé de projet MTQ 
 M. Claude Cyr, maire, Ville de Chandler 
 M. Réjean Chouinard, conseiller de quartier, Chandler 
 M. Philippe Berger, dir. environ. et urbanisme, Chandler 
 M. Claude Thivierge, T.Sc.A., GENIVAR 
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COPIES : Aux personnes présentes 
 
 et 
 

 

  

BUT DE LA RÉUNION :   Consultation publique 
 

COMPTE RENDU PRÉPARÉ PAR :    Claude Thivierge, T.Sc.A. 
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ARTICLE 
NO 

RAPPORT ACTION PAR 

1.0 MOT DE BIENVENU  

 M. Claude Cyr, maire de Chandler, souhaite la bienvenue aux contribuables et présente 
les intervenants du ministère des Transports et de GENIVAR. 

 

   

2.0 PRÉSENTATION DU PROJET  

 Après distribution d’un document préparé par Monsieur Blais sur le déroulement de la 
rencontre, ce dernier complète l’information sur la description et la justification du projet 
dans sa totalité et plus particulièrement du tronçon ouest, soit entre la route Cyr à 
Newport et le lac Blanc à Pabos Mills. 

 

 Monsieur Loranger complète la présentation du projet en mettant l’accent sur le processus 
à suivre avant l’élaboration des plans et devis définitifs tels que l’étude d’impact 
environnemental, tant pour les aspects techniques, économiques qu’humains ainsi que les 
délais nécessaires à ces consultations.  Monsieur Loranger explique également le 
cheminement lorsque le Ministère doit acquérir des superficies de terrains ou des 
propriétés ainsi que les droits de ces contribuables lors de ces situations. 

 

 En terminant la présentation, Monsieur Loranger mentionne que les contribuables 
peuvent poser toute question pertinente et que tout cas particulier pourra être discuté 
privément après la période de question. 

 

   

3.0 PÉRIODE DE QUESTION  

 1. M. Ronald Huard  

 Monsieur Huard mentionne être en accord avec le tracé proposé pour le secteur 
ouest. 

 

   

 2. Une dame demande s’il est possible de se construire dans le tracé à l’extérieur de 
l’emprise actuelle 

 

 Monsieur Loranger confirme qu’aucune construction ne sera possible dans les 
secteurs de non-accès, mais que lors de l’expropriation, le Ministère tient compte 
monétairement de ce fait. 

 

   

 3. M. Luc Gionest demande si des accès peuvent être aménagés pour les terrains 
(sans construction) afin d’accéder sur leur lot 

 

 Monsieur Loranger répond que le service d’expropriation dédommage le 
propriétaire dans l’éventualité où aucun accès n’est permis. 

 

   

   

 4. M. Luc Gionest demande qui assume les coûts d’entretien des rues existantes qui 
seront cédées après la réalisation du projet 

 

 Monsieur Loranger répond que d’une façon générale, le Ministère remet les  
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routes dans un état acceptable et que l’entretien devient la responsabilité de la 
municipalité. 

   

 5. Monsieur Blais demande qui seront les évaluateurs qui réaliseront le travail 
d’expropriation 

 

 Monsieur Loranger mentionne que pour le Ministère, les évaluateurs peuvent 
provenir du gouvernement ou de l’entreprise privée advenant un surplus de travail 
de leurs employés; quant aux contribuables, chaque intervenant choisit son propre 
évaluateur agréé et les coûts sont assumés par le Ministère. 

 

   

 6. Monsieur Blais demande également si les dépendances sont également 
expropriées (garage, remise, etc.) 

 

  Monsieur Loranger répond que «oui».  

   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

       

 Claude Thivierge, T.Sc.A.  
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